

mas que las fincas y derechos útiles; el congreso de Viena le colocó en el primer rango de los príncipes mediatizados. Entonces el baillaje de Meppen se colocó bajo la soberanía del rey de Hanóver, y se erigió en ducado de Arenberg Meppen; el condado de Recklinghausen se incorporó a la Westfalia prusiana. El duque de Arenberg, poseedor de una inmensa fortuna, reside habitualmente en su rico palacio de Brusélas.

Arena (BARTOLOMÉ), hombre político, nació en Córcega, murió en Liorna el año 1829; fué diputado de la Asamblea legislativa, despues luchó en Córcega contra Paoli y los Ingleses. Miembro del consejo de los Quinientos, votó siempre con los patriotas, y fué acusado de haber querido herir con su puñal á Bonaparte el 18 de brumario. Condenado á la deportacion, vivió en Liorna, y no cesó de protestar contra las acusaciones que pesaban sobre él.

Arena (JOSÉ), hermano del que precede, nacido en Córcega, 1772, fué ayudante general en el cerco de Tolon, y miembro del consejo de los Quinientos; volvió al ejército el año siguiente y presentó su dimision despues del 18 de brumario. Entró en una conspiracion contra el primer cónsul y fué condenado á muerte el 30 de enero de 1801.

Arendal, puerto del baillaje de Nedenaes, en la diócesis y á 50 kil. N. E. de Christiansand (Noruega), junto al Skagerrack, construido en piedra viva y sobre muchas islas, comercio de hierro y madera; 5,000 hab.

Arends (JUAN), pintor holandés de Dordrecht (1738-1805), discípulo de G. Ponce, pintó correctamente paisajes y marinas.

Arendt (MARTIN FEDERICO), arqueólogo dinamarqués, de Altona (1769-1824), abandonó sus estudios de botánica para entregarse á la investigación de las antigüedades escandinavas. Recorrió casi toda Europa, del Finmark á Italia, recogiendo multitud de documentos sobre las runas y los monumentos dejados por los pueblos del Norte. Lo tomaron muchas veces por un carbonario en Austria y en Italia. Una parte de sus manuscritos y dibujos se encuentran en la biblioteca real de Copenhague.

Arenenberg, palacio del canton de Turgovia (Suiza), á 15 kil. N. E. de Frauenfeld, donde murió la reina Hortensia de Beauharnais, en 1837. El emperador Napoleón III hizo de él un verdadero sitio real.

Arenques (Jornada de los), nombre dado al combate que cerca de la aldea de Rouvray tuvieron los Ingleses contra los Franceses el día 12 de febrero de 1429. Llamóse de este modo porque fué ocasionado por un convoy de arenques destinado á las tropas inglesas que cercaban á Orleans, convoy cuyo tránsito no pudo impedirse.

Arensberg ó Arnsberg, cap. de regencia de la Westfalia prusiana, á 68 kil. S. E. de Munster, en una colina cerca del Ruhr. Audiencia, ruinas del Castillo de los condes de Westfalia. Fábricas de tejidos, destilacion; 5,000 hab.

Arensburgo, cap. de la isla de (Escl) (Rusia), en la costa meridional; tiene un puertecito y una hermosa rada; exportacion de granos, madera de construccion, etc.; 4,000 hab.

Arenys de Mar, villa de Cataluña (España), á 40 kil. N. E. de Barcelona, en la costa del Mediterráneo; tejidos ordinarios de algodón, comercio de cereales, escuela de pilotos; 5,000 hab. **Arenys de Munt** está en una colina próxima.

Areopago, tribunal de Atenas que tenia su residencia primitivamente en la colina de Marte (Ἄρειος πάγος), y cuyo origen se remonta á los tiempos mitológicos. Compuesto desde luego de miembros elegidos entre los nobles, se reclutó despues entre los arcontes libres de gravámen; su número varió; eran cargos perpétuos. Juzgaba los crímenes y las formas de procedimiento eran severas; reuníase de noche, bajo la presidencia del segundo arconte y no permitía á los defensores artificio alguno de elocuencia. Solon le dió el encargo de vigilar las costumbres, la religion y la educacion, así como de apreciar las opiniones del pueblo; celebraba sesion todos los dias en el *Pórtico real*. Cuando se menospreciaron las antiguas instituciones, este tribunal perdió su fuerza, la cual dependía de la opinion pública; sin embargo, su cordura y su sabiduría llegó á ser proverbial y era todavía digno de ser considerado en tiempo de los Romanos.

Arequipa, ciud. de la prov. de este nombre, en el Perú, á los 73° 31' long. O. y 16° 30' lat. S.; no se

halla en el mismo sitio donde Pizarro fundó la primera Arequipa; los temblores de tierra han obligado á los hab. á cambiar de lugar. La separa del mar un desierto de arena de 100 kil.; pero está situada junto á Chile, en un clima muy sano. Su comercio é industria (lanas, quinina, metales, tejidos de oro y plata), prosperan. Su puerto es Islay. Obispado; 45,000 á 60,000 hab. El terremoto del 13 de agosto de 1868 le ocasionó graves daños. — **Arequipa** (la prov. de), al O. del Perú, tiene por capitales á Arequipa, Islay, Arica, etc. Se hace gran comercio de vinos.

Arequipa, volcan de los Andes del Perú, á 20 kil. E. de Arequipa, de 5,418 m. de elevacion, cubierto de nieves y de cuyo cráter salen cenizas y vapores; á su lado, las dos cimas del Pichu Pichu y de Chacani se hallan tambien cubiertas de nieve.

Ares, villa de la prov. de la Coruña (España), de fundacion moderna; 3,800 hab.

Areson (JUAN), obispo y poeta islandés (1484-1550), introdujo la imprenta en Holm y fué célebre como poeta. Resistió con las armas en la mano al rey de Dinamarca, quien favorecía el protestantismo; vióse vencido, prisionero y condenado á muerte, con sus dos hijos, en Skalholt.

Areteo, médico griego, nació en Capadocia, vivía á principios del segundo siglo despues de Jesucristo; su sistema era una especie de eclecticismo y en el tratamiento de las enfermedades recurria siempre á la experiencia, empleando con frecuencia las sanguijuelas, las ventosas, la sangría y las cántaridas. Nos queda de él una obra, dividida en 8 libros, *De morborum diuturnorum et acutorum causis, signis et curatione*, de un estilo correcto y elegante. La mejor edicion es la de Ermerius, Utrecht, 1847, en 4°. Traducida al francés por Daremberg, Paris, 1851.

Aretino (PEDRO EL) ó de **Arezzo**, en Toscana (1492-1557), literato italiano, expulsado de su patria por un soneto contra las indulgencias, vivió siendo encuadernador en Perusa; pasó á Roma, donde fué empleado al servicio de León X y de Clemente VII, pero se vió obligado á abandonarlos por haber colocado diez y seis sonetos al pié de las figuras pintadas por su amigo Julio Romano, y grabadas por Marco Antonio Raimondi. Le protegió Juan de Médicis, el jefe de las bandas negras, y en lo sucesivo, despues de la muerte de este capitán, se retiró á Venecia, donde vivió. Tenía talento é ingenio; adquirió una gran reputacion por sus diversas poesias, por sus elogios y principalmente por sus sátiras. Pero era de una inmoralidad vergonzosa, escribía al mismo tiempo libros obscenos y piadosos; elogiaba con énfasis ó atacaba con mala intencion á los reyes y á los poderosos, segun como le pagaban; pródigo por ostentacion, necesitaba mucho dinero para satisfacer sus costumbres depravadas; tenia una vanidad excesiva, se llamaba él mismo el *divino Aretino*, enviaba su retrato como un regalo, hacia grabar medallas en su honor, y hasta creyó que el papa Julio III le recompensaría nombrándole cardenal. Se le admiraba, se le pagaba y se le despreciaba. Riendo á carcajadas, cayó de espaldas y murió en el acto. — Dejó cinco comedias, sus mejores obras, 6 libros de *Cartas familiares*, *Sonetos*, *Rimas*, *Estancias*, etc., etc., la *Paráfrasis de los 7 salmos de la penitencia*, los tres libros de la *Humanidad de Cristo*, etc. — V. MAZZU-CHELLI, vida de Pedro Aretino, Milan, 1830.

Aretón. V. ARACTO y ARTA.

Aretusa, ninfa de Diana, metamorfoseada en fuente. V. ALFEO.

Aretusa, fuente abundante que sale de una roca al S. O. de la isla de Ortigia, uno de los barrios de Siracusa.

Arévalo, villa de España, en la confluencia del Arevalillo y del Adaja, en la prov. y á 50 kil. N. E. de Avila; hay muchas iglesias; 5,000 hab. Residencia real en otro tiempo.

Arevacos, *Arevaci*, pueblo de la España ant., en el centro de la Tarraconense, al S. de los Vaceos, cerca de las fuentes del Durio, en el convento de Clunia; su cap. era Numancia.

Arezzo (*Arretium*), ciud. de Italia, en el hermoso valle del Chiana, junto al Castro, á 75 kil. S. E. de Florencia. Obispado; manufacturas de paños para el ejército, comercio de granos y de ganado. Era una gran ciudad de la Etruria, fundada segun dicen, por los Umbrios, célebre por sus vajillas de barro, su vino y una fuente que manaba oráculos. El pretor

Metelo fué exterminado en ella con 13,000 legionarios por los Umbrios y los Galos, 283 ant. de J. C. Poderosa en la Edad media, conserva todavía monumentos notables, una catedral gótica, la *Loggia*, donde se encuentra una magnífica portada de 130 m. de largo. Patria de Mecenas, de San Lorenzo mártir, de Petrarca, Vasari, Guido de Arezzo, Pedro el Aretino, de Concini y otros; Miguel Angel nació en sus alrededores; 12,000 hab. — La prov., de la cual Arezzo es capital, prestándole su nombre, tiene 3,300 kil. cuad. y 235,000 hab.

Arezzo (GUITTONE DE), poeta de Toscana, muerto en 1294; fué uno de los fundadores de la literatura italiana; Dante lo elogia en el *Purgatorio*; Petrarca lo admiraba. Nos quedan de él 41 sonetos, 2 baladas y 3 canciones, además unas 40 cartas de asuntos morales.

Arfaxad, hijo de Sem, que nació dos años despues del diluvio.

Arfaxad, rey de Media, nombrado en el libro de Judit, es tal vez el mismo que Fraorte.

Arfe, nombre de una familia de artistas, cinceladores distinguidos de España, de origen alemán. *Enrique* de Arfe y su hijo *Antonio*, en el reinado de Carlos V; despues *Juan*, hijo de *Antonio* en el de Felipe II y *José* en el siglo XVII, hicieron muchos trabajos preciosos para las iglesias, pero que han desaparecido.

Arfian (ANTONIO DE), pintor español, vivía en Sevilla por los años 1550. Discípulo de Luis de Vargas, se distinguió especialmente como pintor de frescos.

Arga, rio de España, afl. del Aragon, viene de los Pirineos, pasa por las inmediaciones de Pamplona, por Puente la Reina y junto á Villafranca; recorre 110 kil.

Argana Maaden (*Arsinia*), ciud. del Diarbekir (Turquía de Asia), próxima al nacimiento del Tigris. Obispado de Armenia, ricas minas de cobre en los alrededores; 5,000 hab.

Argand (AMADO), físico y químico de Génova, muerto en 1803; es conocido como inventor de las lámparas de corriente de aire y tubo de cristal, á las cuales *Quinquet* dió su nombre, 1782. Inventó el modo de reemplazar las mechas llenas por otras tejidas en el telar, en forma de cilindro hueco.

Arganda, ciudad de España en la prov. y á 22 kil E. de Madrid, en la carretera de Cuenca, en un territorio de viñedos, que producen un vino tinto estimado.

Argel (Prov. DE), en el centro de la Argelia, abrazando desde el cabo Sigli, al E., hasta el cabo Kamis, al O. — Comprende: 1° el depart. de Argel, dividido en 5 distr.: Argel, Blida, Medea, Dellys y Miliana; 2° la division de Argel con 6 subdivisiones; Delis, Argel, Medea, Miliana, Orleansville y Aumale; en la region de los Sersus, encierra los Ksures de los Uled-Nail del O.; cap. Djelja, en el Sahara, el oasis de El Aguat, cab. la villa de igual nombre, el oasis de Uled Mzab, cab. Gardaya y el de los Chamas, cab. Mellili.

Argel, cap. de la Argelia, puerto en el Mediterráneo, á los 36° 47' 20" lat. N. y los 0° 44' 10" long. E., á 800 kil. S. E. de Marsella; sentada en forma de anfiteatro en la falda de una escarpada colina, dominada por la *Kasbah* ó ciudadela (ant. palacio ó alcázar del dey) y por el fuerte del *Emperador*, la ciudad constituye un triángulo, cuya base se apoya en la rada de Argel; compónese de la parte antigua con sus estrechas y tortuosas calles sombrías, edificios sin ventanas, pero con terrados, y de la parte moderna, ó arrabal de Bab Azun, todo él construido á la europea. — Asiento del gobierno de la colonia, con obispado, tribunal de apelacion, academia universitaria, numerosos templos para los diferentes cultos, escuelas francesas y árabes, etc. Es especialmente una poblacion comerciante; tiene bastantes industrias, sierras de vapor, fábricas de aceite, de esencias, y los indigenas se ocupan en los curtidos, tintes, bordados en cuero, calzado, etc.; 50,000 hab., las dos terceras partes europeas. — Es la ant. *Icosio* (Icosium) en la Mauritania Cesariana; destruyéronla los Vándalos y fué reedificada por los Berberes de la tribu de los Beni Mezaran, quienes en el siglo X le dieron el nombre de *El Dzeair* ó *Al Djeair* (las islas) á causa de sus cuatro islotes de la extremidad oriental, unidos á tierra por una serie de escollos; los Españoles construyeron en ellos una fortaleza llamada el Peñon, de la cual se apoderó Kair Eddin; reúne los islotes al

continente, merced á una calzada de 4,000 metros, y á aquellos entre sí con una extensa plataforma defendida por un fuerte; esta es actualmente la parte mas importante del puerto de Argel, el cual, por las nuevas obras en él ejecutadas, es hoy uno de los mejores del Mediterráneo. Los alrededores de Argel están embellecidos por multitud de casas de campo y animados por numerosos pueblecillos muy florecientes. V. ARGELIA.

Argelés, cab. de dist. del depart. de los Altos Pirineos (Francia), á los 43° 0' 11" lat. N. y 2° 26' 29" long. O., á 30 kil. S. O. de Tarbes, en la orilla izquierda de la barra de Azun. Es una ciudad moderna de 1,658 hab., que da su nombre á un precioso valle de 8 kil. junto á Pau.

Argelés sur Mer, cab. de cant. del distrito y á 30 kil. N. E. de Ceret (Pirineos orientales, Francia), á 4 kil. del mar, junto al Massane. Tomada por los Españoles en mayo de 1793 y rescatada por los Franceses el 30 de setiembre; 2,600 hab.

Argelia, colonia francesa, al N. del Africa, bañada por el Mediterráneo hacia el suyo, separada de Marruecos al O., por el Ued Kis; de la regencia de Túnez al E., por el Ued Zaino; y al S. del Zahara por una continuacion de oasis (Uled Suf, Kir, Uargia, Uled Mzab, Uled Sidi Cheikh), que tocan al gran desierto, entre los 37° 5' y 32° lat. N., y los 6° 30' long. E. y 4° 8' long. O. Su mayor anchura es de 750 á 800 kil., su superf. de unos 390,000 kil. cuadrados; por último, la distancia media de la costa de Francia á la Argelia es de 825 kil. — Su territorio está cruzado por el sistema del Atlas (V. este nombre), el cual se divide en tres cordilleras casi paralelas; el Atlas menor al N., á unos 50 kil. de la costa; el Atlas central á unos 75, y el Atlas mayor al S. Estas montañas son enmarañadas y forman grupos aislados, surcados por profundos valles ó interrumpidos por vastas llanuras, que riegan rápidos torrentes. Tres son sus naturales regiones: 1° la de *Tell*, entre el Atlas central y el mar, region de los cereales, con vastos y fértiles llanos, como el de Mitidja y el de Medjana; 2° la region de los *Sersus* (mesetas elevadas) y de los *Chots* ó *Sebkas* (lagos, pantanos), entre el Atlas mayor y el central, comarca de estepas; 3° el Zahara argelino ó region de los oasis; el cultivo es muy raro, confiado á los sedentarios moradores de los *Ksurs* ó aldeas esparcidas á modo de islas en un mar de páramos y de pastos. — Los rios de la Argelia no riegan anchos ni bien determinados valles, ruedan en un terreno muy accidentado ó van á perderse en los Chots del interior ó en las arenas del desierto; los mas importantes son: en el vertiente setentrional, que poco mas ó menos corresponde al Tell, caminando de E. á O., el Medjerda, el Uad Zaino, el Mafrag, el Seibusa, el Salsaf, el Rumel, el Sahell, el Sebau, el Iser, el Hamiso, el Harach, el Mazafran, el Chelif, el Macta y el Tafna; en el vertiente central el Ued Bu Saad, y el Ued Ksab, que se vierten en el Chot el Saída; en el vertiente del Sur, el Ued Djedi, que termina en el Chot Melrir. — Las costas, inclinadas del N. E. al S. O. son por lo general altas y escuetas, aunque bastante bien recortadas, pero sin buenos puertos en una extension de lo menos 900 kil.; del E. al O. se encuentran los cabos Rojo, la Calle y el Bastion de Francia; el golfo de Bona, entre los cabos de Rosa y Guarda, con los puertos de Bona y Fuerte Genovés; el golfo de Estora, entre los cabos de Hierro y Bujarun, con Felipeville, Estora y Colo; despues Djidjeli; el golfo de Bujia, entre los cabos Caballo y Carbon oriental, con Bujia; Delis; la rada de Argel; la bahía de Sidi-Ferruch; Cherchell, Tenez; el golfo de Arzew, entre los cabos Ibi y Carbon occidental, con Mostaganem, Mazagan y Arzew; el golfo de Oran, entre la punta de la Aguja y el cabo Falcon, con Oran y Mers el Kebir; el cabo Figalo, y por último Nemours. — El clima es generalmente dulce y sano; pero el viento del lado del desierto, el *Sirocco* ó *Kamsin* es á menudo formidable; la tierra es feraz en el Tell; las principales de sus riquezas vegetales son: cereales, arroz, té, algodón, moreras, tabaco, olivos, higueras, preciosas maderas y hasta en el desierto mismo de Sahara la palmera y el dátil de los oasis. Al lado de los animales salvajes, como el leon y la pantera, que tal cual vez ocasionan daños, figuran junto á los domésticos de Europa los asnos chicos del país, sumamente útiles, caballos que rivalizan con los de la Arabia, camellos y dromedarios, antílopes, avestruces, etc.

Las riquezas minerales se encuentran con abundancia; hierro en Bona, cerca de Bujía, en Muzaya, Tlemecen, etc; plomo, cobre, antimonio, azufre, magnesia, pórfido, mármoles, jaspes, etc. Hay también muchas aguas minerales. — La Argelia se divide en tres provincias, extendidas de N. a S.: la de Constantina al E., la de Argel en el centro, la de Oran al O. (V. *estas palabras*); cada prov. consta de un departamento que abraza todos los territorios civiles y una división militar con los suyos; el depart., bajo la administración de un prefecto, se subdivide en circunscripciones, distritos y municipios; la división militar se descompone en subdivisiones y círculos. Hé aquí la organización de las tribus sometidas al poder militar: una reunión de tiendas constituye un *Aduar*; varios forman una *Ferkha*, y obedecen á un *chaïque*; varias *ferkhas* componen una *tribu*, mandada por un *Kaid* (hay unas 1,450 tribus); varias de estas forman un gran *Kaidato* ó un *Agalik* mandado por un Agá; varios de estos componen una circunscripción dependiente de un *Kalifa* ó *Bach agá* (jefe de los agás); los *chaiques* ó *Cheikes* son nombrados por los comandantes de subdivisión, los *Kaides*, por los comandantes de división, los Agás por el gobernador de la Colonia y los *Kalifas* por el ministro de la Guerra; las oficinas árabes militares están anexas á las comandancias de división, de subdivisión y de círculo. La administración general se concentra en el gobernador que reside en Argel. — La población se encuentra naturalmente dividida en Europeos y Africanos ó indígenas; numerosas aldeas, centros de colonización han sido creados en las tres provincias argelinas; sin embargo, la población europea no pasará de 200,000 hab.; los indígenas comprenden: 1º los *Kábilas* ó *Berberes*, descendientes de los primitivos pobladores, serán poco mas ó menos 1. 300,000; 2º los *Arabes*, descendientes de los conquistadores del siglo VII, 4. 200,000; 3º los *Moros*, *Turcos*, *Judíos*, *Culuglis* y *negros*, unos 150,000. Los indígenas soportan impuestos especiales, cobrados por mediación de sus jefes, que son sus administradores de justicia al propio tiempo, conforme á sus leyes y costumbres, pero bajo la vigilancia de las autoridades francesas; la organización del culto musulmán quedó arreglada en 1851. Ahora que la Argelia está del todo pacificada, la agricultura se desarrolla como también la fabricación de alfombras, telas, sillas de montar, armas adamascadas, corales labrados, etc., de la industria indígena, cuya actividad crece de día en día. Las vías férreas avanzan, se trabaja para hacer de la Argelia un gran depósito y centro comercial que abastezca el Africa y tome en cambio para Europa los productos especiales de esta parte del mundo no bien conocida ni explotada aun; inténtase ligar prácticamente los intereses materiales de esta con los de las colonias del Senegal. — La Argelia estuvo habitada primeramente por los Moros en las llanuras, los Nómidas en las montañas; la poseyeron los Romanos y en sus prov. de la Numidia y de la Mauritania Cesariana fundaron colonias florecientes y extendieron su civilización. Los Vándalos de Genserico se hicieron dueños del Africa setentrional (429-439) y la conservaron hasta la conquista llevada á cabo por Belisario, 534; los Griegos fueron á su vez desposeídos por los Arabes á fines del siglo VII; los Moros y los Nómidas se convirtieron al islamismo. Sucedieronse varios Estados musulmanes: los Aglabitas, los Edrisitas, los Zeiritas; vino luego el imperio de los Almoravides y de los Almohades; después los reyes de Tlemecen y de Bujía tuvieron que pelear contra los Españoles, al principiar el siglo XVI. Los jefes de los piratas, los hermanos Barbaroja, se apoderaron entónces de una parte de la costa berberisca; y á pesar del poder del imperador Carlos V, rey de España, fundaron los Estados de Trípoli, Túnez y Argel, vasallos del sultan de Constantinopla, é infestaron el Mediterráneo, donde ejercían la piratería mas desvergonzada. De nada servían los tratados; los de Francia de 1520 y 1536 que daban á la Francia privilegios comerciales, derecho exclusivo á la pesca del coral y al establecimiento de factorías, no eran cumplidos y el cónsul de esta nación en Argel, en 1564, quejose amargamente del comportamiento del dey; esto se repitió constantemente y ocasionó el bombardeo de Argel de 1682, el de 1683 y el de 1687; Ingleses, Holandeses, Españoles y, tiempos después, los Americanos, todos tuvieron ultrajes que revindicar por medio de sus cañones. Desde 1600, el dey electo en la milicia de los genizaros, había usur-

pado ya una gran parte del poder al pachá que nombraba el sultan; á principios del siglo XVII se declaró libre, independiente de la Sublimo Puerta. Las continuas violaciones de los tratados, cuestiones de interés, terminadas por un insulto inferido á la Francia en la persona de su representante consular en Argel, decidieron al gobierno de Carlos X á obrar con toda energía y, después de un bloqueo de tres años, una formidable expedición partió desde Toulon para la costa de Africa; la flota mandada por el vicealmirante Duperré desembarcó 30,000 soldados á las órdenes del teniente general de Bourmont, en la bahía de Sidi Ferruch, á 14 de junio de 1830. Después de la batalla de Estaueli, fué tomado el fuerte del Emperador, y el dey capituló el 5 de julio del mismo año. Pero mas de 20 han sido necesarios para alcanzar la sumisión de las tribus árabes y de los Kábilas; la guerra contra el emir Abd el Kader solo se terminó por la sumisión de este en diciembre de 1847; la Argelia no ha sido pacificada hasta después de las expediciones llevadas á cabo contra los oasis del Sur (1850-1854), y la conquista definitiva de las Kabílias mayor y menor. A pesar de algunos levantamientos parciales, chispazos sin consecuencia alguna, como los de 1864 y 1871-72, puede darse como afirmado el dominio de la Francia en la Argelia. En una relación oficial del año 1870 se encuentran los siguientes datos relativos á la población de la colonia:

Provincia de Argel: 204,711 habitantes; 54,965 franceses, 41,222 europeos, 10,946 judíos y 97,578 musulmanes.

Provincia de Oran: 136,475 habitantes; 33,376 franceses; 35,000 europeos; 14,336 judíos y 53,764 musulmanes.

Provincia de Constantina: 137,156 habitantes; 33,288 franceses, 21,692 europeos, 7,835 judíos, 74,351 musulmanes.

En junto 478,343 habitantes.

La población indígena se evalúa en 2,435,000 habitantes.

Argellati (FELIPE), bibliógrafo italiano de Bolonia (1685-1755); se ocupó de publicaciones importantes, trabajó con Muratori en la de los *Scriptores rerum Italicarum*, y fué ayudado por la *Sociedad palatina*, fundada á instancias suyas por el conde Carlos Archinto. Se conservan de él: *Biblioteca Scriptorum Mediolanensium*, 2 tom. en fol.; *De monetis Italiae*, 6 tom. en 4º; *Las Vidas de todos los poetas latinos* para la grande colección de Milan, 35 tom. en 4º; *Biblioteca de los vulgarizadores*, 5 tom. en 4º.

Argens (*Argenteus*), río de Francia, formado de tres manantiales que vienen de los montes Esterel; riega á Chateaufort, Vidauban, el Muy, Roquebrune, y concluye al S. O. de Frejus, en el golfo de este nombre, después de recorrer 100 kil. Afluentes, á la derecha, el Calami; á la izquierda, el Artuby.

Argens (JUAN BAUTISTA DE BOYER, marqués de) literato francés, nacido en Aix (1704-1774), hijo de un fiscal de S. M.; después de una juventud agitada se hizo literato en Holanda, solicitado por Federico II, quien le nombró chambelán y director de bellas artes en la Acad. de Berlin. Su matrimonio con la cómica Cauchois, á la edad de 60 años, irritó al rey y Argens volvió á Aix. Quiso imitar á Baile sin tener su talento; pero ha adquirido una cierta celebridad por sus escritos ateos; los principales son: *Cartas judías*, 8 tom. en 12º; *Cartas chinas*, 5 tom. en 12º; *Cartas cabalísticas*, 7 tom. en 12º; *Filosofía del sentido comun*, 3 tom. en 12º; *Memorias del marqués de Argens*, 1807, en 8º; *Memorias secretas de la república de las letras* y otras, así como también algunas traducciones.

Argensola (LUPERCIO LEONARDO DE), poeta español, de Barbastro, en Aragón, muerto en Nápoles (1565-1613); desempeñó muchos destinos importantes y escribió odas, epístolas, sátiras y tres dramas de mérito.

Argensola (BARTOLOMÉ LEONARDO DE), hermano del anterior (1566-1631), canónigo de Zaragoza, fué también poeta y después cronista de Aragón; escribió la *Historia de la conquista de las Molucas*, 1609, en fol., y continuó los anales de Zurita, 1630, en fol.

Argenson (VOYER DE), familia oriunda de Turena, donde poseía las tierras de Paulmy y de Argenson (cerca de Chinon, Francia):

RENATO DE VOYER, conde de ARGENSON, nació en 1596; fué magistrado del parlamento de Paris y después intendente de ejército en la Rochela, etc.; estuvo encargado por Richelieu y Mazarino de negociaciones importantes; murió de embajador en Venecia, en 1651. — Su hijo RENATO le sucedió en 1651, y Venecia fué la marina de su primer hijo. Cultivó las letras y murió en 1700.

MARCOS RENATO DE ARGENSON, nació en 1652, fué célebre como teniente general de policía desde el año 1697. El regente le dispensó su confianza; llegó á ser presidente del consejo de hacienda, y ministro de la Justicia en 1719; pero su oposición al sistema de Law le obligó á dar su dimisión; murió en 1721. Miembro de la Academia de Ciencias y de la Francésa.

RENATO LUIS, marqués de ARGENSON, su hijo mayor (1694-1757), intendente del Henao, consejero de Estado y ministro de Negocios extranjeros de 1744 á 1747. Se esforzó en restablecer la paz y trató de alejar á los Austriacos de Italia y de dar vida á una confederación italiana; pero disgustó á la corte de España y presentó su dimisión. De costumbres sencillas y embarazado en la corte, se le llamaba *Argenson el Bruto*. Sus ideas políticas eran bastante avanzadas para la época; de carácter caviloso y original, quería la reforma de los abusos. Se conservan de él: *Consideraciones sobre el gobierno de Francia*, 1764, 1 tomo en 8º; *los Ensayos de un ministro de Estado*, publicados por su hijo, 1787, 2 tom. en 8º; *Memorias y diario inédito*, 1858, 3 tom. en 16.

MARCOS PEDRO, conde de ARGENSON, su hermano (1696-1764), teniente de policía, intendente de Turena, y luego de Paris, en 1740, ministro de la Guerra en 1742, desplegó la mayor actividad durante la lucha que existió hasta 1748. Hizo entónces reparar las plazas fortificadas, fundó la escuela militar, 1751, aceptó la dedicación de la Enciclopedia, suministró á Voltaire los datos para el siglo de Luis XIV, pero se malquistó con Machault en 1757, y por influjo de Madama de Pompadour fué desterrado á sus haciendas. Miembro de la Academia francesa y de la de Inscripciones.

MARCOS ANTONIO RENATO DE PAULMY, hijo del marqués de Argenson (1722-1787), consejero en el Parlamento, comisario general de guerra, embajador en Suiza, 1748, ministro de la Guerra, 1757, embajador en Polonia, 1762, en Venecia, 1766-1770. Bibliógrafo distinguido. Vendió al conde de Artois, en 1785, su biblioteca, que ha sido posteriormente la del Arsenal. Concibió el plan de la *Biblioteca universal de los Romanos*, de la cual se publicaron 40 tomos bajo sus auspicios, y emprendió solo otra publicación, *Miscelánea sacadas de una gran biblioteca*, 65 tom. en 8º. Era miembro de la Academia francesa, su hija única fué la duquesa de Luxemburgo.

MARCOS RENATO, marqués de VOYER, hijo del conde de Argenson (1722-1782), fué mariscal de campo, gobernador de Vincennes y después comandante militar en Poitou, Saintonge y Aunis.

MARCOS RENATO DE VOYER DE ARGENSON, su hijo, (1771-1842), odecán de La Fayette, vivió honrosamente en sus posesiones durante la Revolución; gobernador civil de los Dos Nethes, en 1809, contribuyó á expulsar á los Ingleses de Walcheren y dió su dimisión en 1813. Miembro de la Cámara de los representantes, después de la de diputados, en 1815, formó parte de casi todas las asambleas representativas, siempre protestando enérgicamente contra los actos arbitrarios y defendiendo los intereses de la clase pobre. Miembro de la oposición antes y después de 1830, sostuvo muchas veces con su fortuna los órganos del partido republicano. La colección de sus *Discursos* se publicó en 1846, 2 tom. en 8º, con un extracto.

Argental (CÁRLOS AGUSTIN FERROL, conde de), diplomático francés (1700-1788), consejero en el Parlamento, después ministro del duque de Parma en Francia; célebre por la admiración con que miraba á Voltaire. Se le atribuye el *Conde de Cominges*, novela publicada en nombre de su tia la señora de Tencin.

Argentan, cab. de distrito del Orne (Francia), junto al Orne, á los 48º 44' 43" lat. N. y 2º 21' 24" long. O.; á 40 kil. N. O. de Alençon. Fábricas de blondas y tejidos, tenerías importantes; gran comercio de caballos y de aves; 5,725 hab.

Argentaro, promontorio ó colina elevada y á modo

de península, en la costa O. de Italia, frente á la isla de Giglio y próxima á la laguna de Orbitello.

Argentaro (Monte), el Orbelo de los ant. rna de las cimas mas elevadas (2,600 m.) de la cordillera de los Balkanes en la Rumelia turca.

Argentea Regio, comarca de plata, ó *Argira*, nombre que daban los antiguos á un país de la India, al otro extremo del Ganges; quizás sea el Aracan actual.

Argenteau, municipio de la prov. y á 13 kil. de Lieja (Bélgica), con un castillo notable por su posición pintoresca, perteneciente á la ilustre familia de Argenteau.

Argenteau (LUIS OCTAVIO DE), conde de Argenteau, teniente general al servicio del Austria, gobernador de Bruselas en tiempo de Maria Teresa.

Argenteau (IGNACIO CÁRLOS AUGUSTO DE), conde de Mercy Argenteau, mariscal de campo de los ejércitos imperiales, tomó el nombre de Mercy después de heredar, en 1727, á su primo Florimundo Claudio, conde de Mercy, el último en la casa de Lorena, de este nombre.

Argenteau (FLORIMUNDO CLAUDIO DE), conde de Mercy Argenteau, hijo del precedente, embajador en Francia, célebre por su adhesión á la reina Maria Antonieta, se le consideró como á principal agente del *comité austriaco*. Fué también embajador de Austria en Varsovia, en San Petersburgo y en Londres, donde murió en 1794.

Argenteau (FRANCISCO JOSÉ CÁRLOS MARÍA DE), conde de Mercy Argenteau, chambelán de Napoleon y de Guillermo I, rey de los Países Bajos.

Argenteuil, cab. de canton del distr. y á 20 kil. N. O. de Versalles (Sena y Oise, Francia), inmediato á la orilla derecha del Sena; viñas célebres desde el siglo VIII; 8,339 hab. — Se ven allí los restos de un monasterio de religiosas, al cual se retiró Eloisa en 1120, y un hospital que fundó San Vicente de Paul.

Argentier (Tesorero). Llamábase así en Francia en el siglo XV, al Tesorero del rey; también se dió este nombre al oficial encargado de vigilar los vestidos que el rey mandaba hacer, así como á los cambiantes y acuñadores de la moneda.

Argentiera ó **Kimoli**, **Kimolo** (*Cimolis* ó *Equinusa*), isla del archipiélago al N. E. de Milos; es de formación volcánica.

Argentiére (Garganta del), en los Alpes marítimos, junto al nacimiento del Ubayette, que conduce de Barceloneta (Francia) á Demonte (Italia).

Argentiére (L') ó **Largentiére**, ciud. cabeza de distrito del Ardèche, á los 44º 32' 31" lat. N. y 1º 57' 14" long. E., á 40 kil. S. O. de Privas; hilanderías de seda; debe su nombre á las minas de plomo argentífero que allí se explotaron del X al XVI siglo. Situado junto al torrente de la Ligne, en un pintoresco valle; 3,135 hab.

Argentina (CONFEDERACION). V. LA PLATA.
Argenton, río de Francia, afl. de la izquierda del Thouet, riega Bressuire, Argenton (Dos Sèvres); recorre 57 kil.

Argenton (*Argentomagus*, entre los Biturigos Cubis, Aquitania Iª), cab. de canton del dist. y á 28 kil. S. O. de Chateauroux (Indre, Francia), junto al Creuse. Fábricas de paño. Es una ciudad de origen romano, importante en la Edad media por su castillo, el cual duró hasta Luis XIV; 5,274 hab.

Argenton le Château, cab. de canton del distrito y á 16 kil. N. E. de Bressuire (Dos Sèvres, Francia); perteneció á Felipe de Comines, señor de Argenton; la aldea quedó destruida durante las guerras de la Vendée.

Argentoratium, nombre latino de una ciudad de la Galia, capit. de los Tribocios, hoy *Estrasburgo*.

Argentré (BERTRAND DE), jurista y consultor é historiador francés, nacido en Vitre (1519-1590); educado por su padre Pedro de Argentré, gran senescal de Rennes, se mostró partidario acérrimo de los derechos feudales que sostuvo contra C. Dumoulin. Reformador y comentarista de las usos de Bretaña, luchó sin descanso contra el derecho romano y defendió en la legislación la Costumbre, como defendía en la historia á la Bretaña, contra la centralización moderna. Hubo en sus escritos una fecundidad y una valentía de imágenes notables. Presidente del presidio de Rennes, fué expulsado de la ciudad por los partidarios de la Liga en 1589. — Se tienen suyos: *Comentarios sobre los cuatro primeros títulos de la ant. Costum-*

bre, 1568; *Comentarios sobre el título de las usurpaciones, etc.*, etc.; *Historia de Bretaña* escrita en sentido feudal y provincial, 1582 y 1588, en fol.

Argentuaría ó **Argentovaria**, ciud. de la Galia ant., entre los Rauracos; tal vez Colmar, ó mas bien en los alrededores de Colmar, Artzheim ú Horburgo. Victoria de Graciano contra los Germanos en 378.

Argeo (Monte), *Argæus mons*, hoy *Ardjich Dagh*, uno de los puntos culminantes del Tauro (3,840 m.), en Asia Menor, á 15 kil. S. de Cesarea en Capadocia.

Arginusas, grupo de islas del mar Egeo, entre la isla de Lesbos y el Asia Menor; los Atenenses derrotaron en ellas á los Esparcias, el año 406 ant. de J. C.

Argiráspidas (de broquel de plata), cuerpo distinguido que formaba la guardia de Alejandro el Magno; se componía de 3,000 veteranos audaces y valientes que se reunieron á la familia del rey y á Eumenes, á quien hicieron triunfar hasta el día en que por rescatar su botín le entregaron á Antígona, quien los dispersó en el alta Asia.

Argiripa. V. ARPI.

Argirocastro ó **Ergirocastro** (*Argias*), ciud. de la Albania meridional ó eyaleta de Janina (Turquía de Europa), en una posición muy bien fortificada, á 60 kil. N. O. de esta ciudad; poderosísima en el reinado de Ali-Pachá; 5,000 hab.

Argirópulo (JUAN), helenista de Constantinopla, vino en 1434 á enseñar el griego á Italia, en Padua y Florencia, donde los Médicis le protegieron; por último pasó á Roma, donde murió en 1473. Explicaba y comentaba á Aristóteles; tradujo al latín la mayor parte de las obras del filósofo, pero sus discípulos le ayudaron mucho en el gran movimiento del Renacimiento.

Argis. V. ARDJICH.

Argitea, la cap. de los Atamanes, en el Epiro.

Argenus, nombre ant. y latino del Vire.

Argólida, region de la Grecia ant., al N. E. del Peloponeso, entre la Corintia y la Acaya al N., la Arcadia al O., la Laconia al S., el mar Egeo al E., sobre una extensión de 120 y una anchura de 15 á 50 kil.; superficie, comprendiendo en ella la Corintia, 3,372 kil. cuadr. Tenía montañas al O. y al N., los Partenios, el Arachnaion, etc., y se hallaba dividida en llanuras regadas por el Erasinos, el Frixos, que recibía las aguas del pantano de Lerna, etc. Era un país fértil que en tiempo de Homero mantenía muchos caballos. La Argólida, poblada primero por los Pelasgos, sometida á los reyes Ináquidas, Abántidas y Atridas, se dividió en seguida en reinos pequeños y después en repúblicas que Argos no pudo poner bajo su férula. Los Dorios conquistaron la Argólida en el siglo XII; Esparta la sometió á sus leyes en el siglo VI; la Argólida, después de haber formado parte de la liga de Acaya, se sometió á los Romanos el año 146 ant. de J. C. Las principales ciudades eran: Argos, Nauplia, Tirinto, Micenas, Nemea, Epidaura, Trezena, Hermione, Tirea, Cleones. — La Argólida forma hoy con la Corintia una prov. del reino de Grecia, dividida en 6 eparquías; la capit. es Nauplia; las ciudades princip. son Corinto, Argos y algunas aldeas fundadas sobre las ruinas de las antiguas; las islas de Calauria ó Poros, de Hidra y de Especia pertenecen á esta prov. Poblacion 128,000 hab.

Argolicus Sinus, hoy golfo de Nauplia, al E. del Peloponeso, formado por el mar Egeo.

Argona. V. ARGONNE.

Argonautas. Llámase así los héroes griegos que se embarcaron en el navío Argos para ir á conquistar el vellocino de oro que, según la fábula, Frixo y Hele habían robado en Tesalia. El jefe de la expedición era Jason, salió de Yolcos con mas de 50 guerreros: Hércules que los abandonó, Teseo, Piritoo, Cástor y Pólux, Meleagro, Peleo, Admeto, Telamon, el poeta Orfeo, Esculapio, etc. Llegaron á Colquide, donde el rey Eetes poseía el vellocino, y estaba guardado por un dragon. Por el arte mágico de Medea, hija de Eetes, Jason consiguió apoderarse de esta rica presa. Los poetas han querido sin duda reasumir en esta leyenda las primeras empresas de los Griegos en el mar Negro para apoderarse de las riquezas de la Colquide; los unos hacían regresar á los Argonautas por el Danubio y el Mediterráneo, otros por el Volga, el mar Báltico y el Océano. Muchos poetas han can-

tado esta expedición que precedió á la guerra de Troya, y en especial Apolonio de Ródas y Valerio Flaco.

Argonne ó **Argona**, se da este nombre á la region montañosa situada junto á las dos orillas del Mosa, entre la Lorena al E. y la Champaña al O. (Francia). Llámase particularmente *Argona oriental* la serie de alturas cubiertas de bosques muy espesos, contrafuerte ó estribo de los montes Faucilles, entre el Mosa y el Mosela hasta el manantial del Ornes; y *Argona occidental* ó meseta del Argona, el país montañoso que encierra el Aire entre el Mosa, el Marne, el Ornain y el Aisne. Es un país difícil de atravesar, cortado por barrancos, arroyos, estanques que cruzan yendo del S. al N., los 5 desfiladeros de las Isletas, de la Chalade, de Grand Pré, de la Croix aux Bois, y de Chêne Populeux, donde empiezan los Ardennes occidentales. Dumouriez se aprovechó con una grande habilidad y osadía de los obstáculos de este país para contener á los Prusianos en 1792.

Argos, ciud. de la ant. Grecia, en la Argólida junto al Inaco, inmediata al golfo Argólico. Se la consideraba con Sicione, como la ciud. mas ant. de Grecia; era grande, poblada y encerraba muchos monumentos (templos, anfiteatro, ciudadela), cuyas ruinas se ven hoy todavía. Gobernada por reyes hasta el siglo IX, neutral durante las guerras médicas, aliada á los Atenenses en la del Peloponeso, agregada á la liga de Acaya en 233 ant. de J. C., después de haber sido saqueada por Pirro, muerto allí (272), se sometió á los Romanos y entró en decadencia. Perteneció á la familia de Villeharduin, como feudo procedente del ducado de Atenas, en el siglo XIII; tomada por Bayaceto I en 1397, por los Venecianos en 1686 y rescatada después por los Turcos, al principio del siglo XVIII. Solo tiene 6,000 hab.

Argos, *Argus*, apellidada *Panoptes* (que todo lo ve), nieto de Argo, rey de Argos, tenía, según dice la fábula, cien ojos, cincuenta de ellos abiertos siempre. Juno le confió la guardia de Io, trasformada en novilla; pero Mercurio le adormeció al son de su flauta y le cortó la cabeza. Juno esparció sus ojos sobre la cola del pavo real que se hallaba consagrado á él.

Argos Anfiloquio, ciud. de la ant. Acarnania, en el golfo Ambrácico, fundada por el argivo Anfiloquio, fué la capital de un territorio bastante extenso, y después de la conquista romana formó parte del Epiro.

Argos Hipio. V. ARGIRIPA ó ARPI.

Argostoli, capit. de la isla Cefalonia, una de las Jónicas; buen puerto en el golfo del mismo nombre; residencia de un obispo griego; 9,000 hab.

Argote de Molina (D. GONZALO), escritor español, nacido en Sevilla, (1549-1590) sirvió en los ejércitos de Felipe II, después fué alférez mayor de Sevilla. En 1575, publicó sus *Comentarios al Conde Lucanor* y su *Vida de Juan Manuel*, luego publicó un libro muy raro, *Libro de la Montería, que mandó escribir el rey D. Alonso de Castilla y de Leon*; Sevilla, 1582, en fol.; en fin *Nobleza de Andalucía, al católico D. Felipe*, Sevilla, 1588, en fol. Editó por la primera vez, en 1582, la *Historia del gran Tamerlan* de Clavijo.

Argout (ANTONIO MAURICIO APOLINARIO, conde del, nació en las cercanías de la Tour du Pin (Isère, Francia), en 1782 y murió en 1858; entró desde muy joven en la administración de contribuciones indirectas y era inspector general en 1814; después director general de la navegación del Rin. Magistrado en el consejo de Estado en 1814, prefecto de los Bajos Pirineos durante los Cien Dias, y del depart. del Gard en 1817. Par de Francia en 1819, se mostró liberal conciliador, intentó inútilmente en julio de 1830 contener la revolución, y fué ministro de Luis Felipe el 27 de noviembre de 1830. Desde entonces siempre continuó afiliado al partido de la resistencia y quedó en todos los ministerios hasta 1834. Fué nombrado gobernador del Banco de Francia (5 de abril), ministro de Hacienda el 18 de enero de 1836 y volvió al Banco desde el 2 de noviembre hasta su muerte. Después del 2 de diciembre de 1851, fué de la comision consultiva del consejo general del Sena, etc., y nombrado senador el 26 de enero de 1852. Desde 1844 era miembro libre de la Academia de ciencias morales y políticas. Terminó su vida el 15 de enero de 1858.

Argovia ó **Aargau** (comarca del Aar), cantón de la Suiza, limitado al N. por el Rin que lo separa del

gran ducado de Baden; al E. por los cantones de Zurich y de Zug; al S. por el de Lucerna; al O. por los de Berna, Soleura y Basilea. Lo recorren las ramificaciones del Jura helvético; lo riegan el Rin, el Aar, el Limmat, el Suren, es un país fértil en cereales, vinos, pastos; la principal industria es la de los tejidos de seda, hilo y algodón. — Superf. 1,405 kil. cuadr.; pob. 195,000 hab. católicos y protestantes; su cap. es Aarau; las ciudades principales son: Aarburgo, Zofingen, Baden, Rinfelden, Lauffemburgo y Klingnau. — La Argovia perteneció á la casa de Habsburgo y después al cantón de Berna; forma uno independiente desde 1798.

Argüelles (AGUSTIN), hombre de Estado, español, nacido en Asturias (1775-1844); después de varias misiones importantes en Portugal y en Inglaterra, se distinguió por su elocuencia en las Cortes de Cádiz de 1810 á 1814. Víctima de la tiranía de Fernando VII fué deportado á Ceuta, en 1814, y de allí á la isla de Cabrera. La revolución de 1820 le devolvió la libertad; nombrado después ministro de la Gobernacion, se esforzó en moderar la vehemencia del partido liberal exaltado. En 1823 se vió obligado á refugiarse en Inglaterra y no volvió á España hasta después de la amnistía de 1832. Muchas veces presidente de las Cortes, moderado y liberal, obtuvo, después de Espartero, el mayor número de votos para la regencia; nombrado tutor de la reina y de su hermana, no cedió este puesto al duque de Bailen hasta 1843.

Arguijo (JUAN DE), poeta y músico español, nacido en Sevilla, muerto por los años 1630. Los poetas como Lope de Vega, uno de sus contemporáneos, han cantado en su elogio. Sus obras se encuentran diseminadas en varias colecciones.

Arguin (tal vez isla de Cerne de Hannon) isla del Océano Atlántico, cerca de la costa del Sahara, en la bahía de este nombre, á los 20° 25' lat. N. y 18° 40' long. O. Descubierta por los Portugueses en 1452, adquirió luego algunos establecimientos holandeses y franceses para el comercio de la goma y de los negros. El banco de Arguin, que se extiende hasta el cabo Blanco, es fecundo en naufragios; el mas célebre es el de la fragata francesa la *Medusa*, ocurrido el 2 de julio de 1816.

Argun. V. AMUR (RIO).

Argyle, condado de Escocia, que comprende las costas del O. desde el estrecho de Kilbrannan hasta el lago Shiel; cortado en muchos golfos profundos, tiene numerosas islas pertenecientes á las Hébridas interiores, Islay, Jura, Colonsay, Mull, etc. Es mont. y encierra el lago Lochow. Superf. 984,000 hect.; pobl. 115,000 hab. Ganado mayor, pesca abundantísima, explotación de pizarras, hierro, hulla, mármoles, etc. Cap. Inverary; princ. ciudades: Campbellton, Oban, Bowmore, Lochgilphead, Tobermory. — Los duques de Argyle, jefes de la tribu numerosa de los Campbell, han sido sus señores casi absolutos hasta 1748 y aun conservan grande influencia en el país; su palacio está cerca de Inverary.

Argyle. Entre los miembros de la familia Campbell, los mas célebres son:

Archibaldo I, marqués de Argyle, jefe de los presbiterianos escoceses contra Carlos I, combatió á Montrose, se reunió á Cromwell y, después de la restauración, fué decapitado el año 1661.

Archibaldo II, conde de Argyle, su hijo, proscrito y desterrado en tiempo de Carlos II, trató de sublevar la Escocia contra Jacobo II, fué derrotado, cogido y ejecutado en 1685.

Argyropulo. V. ARGIROPULO.

Aria, país ant. del Asia, entre la Bactriana al N., el del Paropamis al E., la Drangiana al S. y el país de los Partos al O. Corresponde al Korazan oriental, al Herat y al N. del Seistan. Su cap. Artacoona fué reemplazada por Alejandro, quien á 40 kil. al S. O. fundó la Alejandría de los Arianos, hoy *Herat*. Con el mismo nombre de *Aria* ó *Ariana* los ant. distinguieron toda la parte oriental de la extensa mesa del Iran, de la Media y la Persia hasta la India.

Aria palus, lago de Aria, hoy *Hamun*, en el centro del alta Asia. Recibía al Elimander; hoy *Helmand*.

Ariadna, hija de Minos y de Pasifae; amó á Teseo, le dió el hilo que le sacó del laberinto de Creta, y le siguió, siendo abandonada por él en la isla de Naxos, en donde Baco se casó con ella. Otras tradiciones

poéticas refieren que, desesperada, se arrojó al mar. **Ariadna**, emperatriz de Oriente, hija de Leon I, esposa de Zenon, á quien, según dicen, mandó enterrar vivo por casarse con Anastasio; luego hizo proclamar á este como emperador, el año 491, y murió el 515.

Ariaenz (JUAN), pintor holandés, de Leiden, en el siglo XVI. Compuso excelentes paisajes, con edificios bien delineados.

Ariana. V. ARIENA.

Ariano. (*Ara Jani*), ciudad de Italia, en el Principado ulterior, al pié del Apenino, á 32 kil. N. E. de Avelino. Opispado con hermosa catedral; 12,000 hab.

Ariarato, nombre de 10 reyes de Capadocia, cuya historia no es bien conocida ó tiene escasa importancia. Para la cronología, V. CAPADOCIA.

Arias-Fernandez (ANTONIO), pintor español, muerto en 1684; discípulo de P. de las Cuevas, á pesar de su talento y de sus admiradores falleció en un hospital. Se distinguía por la frescura de colorido.

Arias Montano (BENITO), filólogo español (1527-1598), después de haber recorrido la Europa y brillado en el Concilio de Trento, Felipe II le encargó una nueva edición de la *Biblia poliglota*, que se publicó en Amberes, en 8 tom. en folio, el año 1572. Escribió muchas y diversas obras, entre las cuales figuran sus nueve libros sobre las *Antigüedades judaicas*, Leiden, 1593, en 4º.

Arias (D. FRANCISCO GABINO), nacido en Salta, en el virreinato de Buenos Aires, muerto en 1808, ascendió á coronel; luego, desde 1774 á 1781, exploró varias veces los desiertos del Gran Chaco y el curso del Vermejo; escribió la narracion de sus curiosos viajes, la cual, concluida por su hijo el doctor José Antonio Arias, parece que está inédita todavía.

Ariberto ó **Chariberto**, duque de Aquitania, segundo hijo de Clotario II, con gran trabajo alcanzó de su hermano Dagoberto la Aquitania. Murió el 630; su hijo Chilperico fué condenado á muerte por su tío. Háse tratado (sin pruebas para ello) de enlazar con este príncipe, por un supuesto hijo Bogir, á los duques de Aquitania del siguiente siglo y á los descendientes de la casa de Armagnac.

Ariberto I, rey de los Lombardos (653 á 661), de origen bávaro, hermano de la reina Teodelinda.

Ariberto II, rey de los Lombardos (701 á 712), fué destronado por Ansprando, y se ahogó en el Tesino.

Arica, puerto princ. del depart. de Arequipa, en el Perú, á 290 kil. S. E. de su cap., y á los 18° 28' lat. S. y los 72° 45' 29" long. O. Desabrigado, malsano, expuesto á terremotos, pero en un valle fértil, contrastando con el vasto desierto arenoso que le rodea. Via de export. para los metales, quina y lanas de Bolivia; 5,000 hab. El terremoto del 13 de agosto de 1868 lo dejó casi totalmente arruinado.

Aricia (hoy *Laricia*), ciudad del Lacio, á 24 kil. S. de Roma, arruinada en la Edad media. En la ant. ciudadela está la aldea del mismo nombre y conserva un hermoso trozo de la vía Apia. — Cerca de la ciudad estaba la selva de *Aricia*, en la cual la ninfa Egeria se aparecía á Numa. Allí existía un templo de Diana, cuyo sacerdote era siempre un esclavo prófugo.

Aricia, princesa ateniense de la familia de los Palántidas, derrivados por Teseo. Fué amada por Hipólito, quien, según la Fábula, resucitado por Esculapio, se casó con ella. De esta princesa tomó el nombre la ciudad de *Aricia* en el Lacio, la cual sirvió de asilo á entrambos.

Ariège (*Aurigera*), rio de Francia, afl. por la vía del Garona. Desciende de los Pirineos centrales, entre las gargantas de Framiquet y Puimoren, baña á Hospitalet, Ax, Tarascon (Ariège). Es rico en pescados y arrastra arenas de oro. Recorre 130 kil.

Ariège (Depart. del, limitado por el alto Garona, al N.; el Aude y los Pirineos Orientales, al E.; la cadena de los centrales que lo separa de Cataluña y del valle de Andorra al S., y el alto Garona al O. Asperos, escarpados, cubiertos de bosques, los Pirineos de este depart. apenas tienen senderos practicables; los Corbieres occid., al E., no tan elevados, tienen sin embargo medianos caminos. Riegan el depart. el Aude, el Garona, en cuya cuenca se halla casi todo él, el Salat, el Arize y el que le da su nombre. Arido en la parte alta y fértil en la baja; agricultura en atraso; industria miner amuy desarrollada. — Superf. 480,387 hect.,